

tenga la rectoría en las telecomunicaciones del país, modernizar y mejorar la calidad de los derechos de los trabajadores. Los inversionistas deberían respetar estos términos, según el Convenio de Concertación para la Modernización que se firmó en abril de 1989 entre el STRM, Telmex y el gobierno federal.¹³ Por su parte Telmex ha reiterado en numerosas ocasiones que es una pieza clave para el desarrollo de la nación, en tanto que las telecomunicaciones constituyen uno de los caminos más cortos para alcanzar el desarrollo; por lo tanto, es bueno contar con una relación adecuada y positiva con el Estado.¹⁴

1. El Convenio de Concertación para la Modernización de Telmex y la apertura a la competencia

El Convenio de Concertación para la Modernización de Telmex, firmado el 14 de abril de 1989, antes de la privatización de la empresa telefónica, establecía el compromiso de la empresa de discutir con el sindicato un documento en el que se proponía la modificación de algunas cláusulas del Contrato Colectivo de Trabajo (CCT). Según la empresa, esta disposición obedeció, esencialmente, a la necesidad que tiene ésta de modernizarse y de prestar un servicio eficiente acorde con la evolución tecnológica, que en forma constante se va presentando en el ramo de las telecomunicaciones y con motivo de múltiples quejas que los usuarios han presentado tanto a la SCT como a la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) sobre deficiencias en el servicio. Al respecto, el STRM considera que tanto la mejoría como la modernización del servicio deben ser permanentes e integrales, por lo que es propósito de la agrupación apoyar dichos fines y que el sindicato reconozca que la modernización de Telmex es un hecho irreversible que forma parte de la modernización del país. De ahí la comprensión del problema para que la empresa se modernice y pueda adquirir todos los avances que

cotidianamente se están presentando en la industria de las telecomunicaciones.¹⁵

Dentro de las modificaciones realizadas al CCT destacan las cláusulas 27 y 193 que impulsan, por un lado, una mayor productividad de los trabajadores y, por otro, la implantación de proyectos de modernización tecnológica por parte de la empresa. En la cláusula 27 se agrega un inciso bajo la letra "g" que dice que en todos los casos la contratación de nuevo personal de confianza o sindicalizado deberá efectuarse en las localidades, departamentos y en los tiempos en que se requiere, de acuerdo con la productividad y las necesidades del servicio. Por lo que respecta a la cláusula 193 se establecieron los siguientes lineamientos: cuando la empresa decida implantar los proyectos de modernización y/o nueva tecnología que juzgue convenientes informará amplia y oportunamente sobre los mismos al sindicato para efectos de difusión y capacitación del personal sindicalizado que sea requerido, quien deberá realizar y atender todas las funciones y labores inherentes que se deriven de dichos proyectos. La capacitación se llevará a cabo conforme lo requiera la introducción de los nuevos proyectos o equipos.¹⁶ De los cambios mencionados destaca la imposición unilateral por parte de la empresa para la implantación de nuevas tecnologías y su compromiso de sólo avisar al sindicato de los cambios aceptados. Además de transformar los convenios departamentales en especialidades, con sus respectivos perfiles de puestos y catego-

¹³ *Ibidem*, p.54.

¹⁴ G. Vega, "Modernización y cambio en las telecomunicaciones", en *Voces*, pp. 6-11.

¹⁵ Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana y Teléfonos de México, "Convenio para la modernización de Teléfonos de México", p. 3.

¹⁶ *Ibidem*, p. 11.

propósitos de la empresa. Así, junto con el salario y las prestaciones del CCT, el reparto de utilidades y los incentivos por productividad que se pactaron, los trabajadores ahora cuentan con los dividendos y el valor de las acciones. En estas circunstancias, tanto empresa como sindicato han difundido y sostenido la idea de que empresa y trabajadores tienen objetivos comunes porque gracias al paquete accionario *si a la empresa le va bien, al trabajador también*, ya que alguna parte de los beneficios que obtenga Telmex pasarán a los trabajadores como reconocimiento a su esfuerzo productivo.

Para seguir con su estrategia de cooperación e incorporación a la modernización de Telmex, el STRM implementó en 1992 un Programa de Acción, del cual sobresalen los siguientes aspectos: i) aplicación del programa permanente de incentivos a la calidad y a la productividad; ii) cumplimiento de los acuerdos contractuales en capacitación, nuevas tecnologías, condiciones de trabajo y nuevos servicios; iii) concluir la capacitación y reubicación de operadoras y modernización de esas especialidades; iv) intensificar el programa conjunto de mejoramiento del servicio; v) avanzar en la compactación de las especialidades por área productiva; vi) ampliar y mejorar el programa de capacitación sindical; y vii) fortalecer la alianza con el gobierno, principalmente en torno a la reforma microeconómica y social del Estado.²⁶

Aunque el STRM se ha mantenido básicamente bajo los lineamientos de modernización que ha establecido Telmex, no se le puede calificar que mantenga una visión exclusivamente corporatizada hacia la empresa. Es un sindicato que trata de ser vanguardista y dentro de éste presenta una serie de postulados sumamente ambiciosos que van más allá de las dimensiones de la empresa misma. Por ejemplo, su perspectiva inmediata de las telecomunicaciones está dominada por dos conceptos fundamentales: el de convergencia y el de industria multimedia interactiva, los cuales es-

tán ligados con el de los mercados competitivos que caracterizan los retos de la modernización en el campo de las telecomunicaciones.²⁷

La convergencia sucede cuando las industrias de telecomunicaciones, de publicaciones, de entretenimiento y de computación se vuelven una sola fusionando los servicios y las redes de voz, datos, video, audio y texto en complejas empresas de multimedia. El panorama de la industria multimedia convergente se proyecta hacia la integración de redes mundiales y muy posiblemente de una red mundial y única de telecomunicaciones capaz de combinar los medios físicos y no físicos para la transmisión instantánea y simultánea a cualquier persona, en cualquier lugar del mundo y en cualquier momento.

Frente a este tipo de diagnóstico, el STRM establece que dicho fenómeno está estrechamente vinculado a la lucha sindical debido a que los efectos más importantes se manifiestan en las tendencias decrecientes del salario, del empleo y de la tasa de sindicalización. Por lo tanto, argumenta su disposición y cooperación para enfrentar las etapas avanzadas de la modernización y de la reestructuración de Telmex, al igual que lo hicieron con la privatización y la apertura a la competencia. La estrategia del sindicato para enfrentar los retos del futuro es partir de la base de que para la preparación para la

²⁶ STRM y Telmex, *op. cit.*, 1992, p. 41.

²⁷ El término de convergencia explica el fenómeno por el cual diversas ramas que integran las industrias de comunicaciones e información (telecomunicaciones, publicaciones y proyectos de texto, computación, educación y capacitación, entretenimiento y en general, todo aquello que forma parte de los servicios de información y sus múltiples ramas) están convergiendo o integrándose en una sola y misma industria bajo el liderazgo de las telecomunicaciones. La nueva industria multimedia o de medios interactivos es el resultado de los procesos de convergencia.

trabajo que la generan y en caso de ser insuficientes la mano de obra se apoyará con las especialidades afines y en última instancia con terceros.

Para resolver en forma definitiva y completa la compactación sobre la base de establecer acuerdos en cada especialidad acerca de los aspectos de condiciones de trabajo se establecieron los siguientes postulados: i) flexibilidad en los trabajos, fusiones y actividades entre especialidades afines; ii) trabajos de categorías superiores hacia categorías inferiores; iii) capacitación en campos de trabajo; iv) agilizar la puesta en marcha de nuevos servicios y productos que requieran proporcionar; v) flexibilizar sobre la realización de la materia de trabajo; vi) readecuar turnos, horarios y jornadas en función de las necesidades del cliente; vii) resolver

los conflictos laborales en el lugar donde se originen sin que afecte al servicio; y viii) profundizar los esfuerzos de capacitación, así como la certificación de la habilidad laboral y de la productividad del trabajador.³²

La búsqueda para establecer una compactación de especialidades, bajo los parámetros de una mayor flexibilidad, tiene por objeto poder incrustar a Telmex dentro del esquema mundial de competencia en las telecomunicaciones, desarrollando la calidad del servicio, aumentando la eficiencia y diversificando los servicios y productos para poder entrar a un esquema global de competencia sin mayores desventajas como parte de una estrategia de expansión y desarrollo, tal y como se presenta en el siguiente cuadro.

Cuadro 1
Desarrollo para la competencia en función del tiempo, los objetivos y las acciones

Plazo	Plan de empresa	Objetivos	Acciones
Corto	Consolidación y optimización	Flexibilidad y movilidad: geográfica, ascenso, turnos y actividades	Capacitación de áreas productivas afines, atención a clientes y, control de la planta (operación y mantenimiento)
Mediano	De telefonía a telecomunicaciones	Flexibilidad para la introducción de nuevas tecnologías y servicios	Nueva tecnología y servicios, modernización, sistemas y planeación del uso de los recursos humanos (capacitación en sitio)
Largo	Globalización	Flexibilidad para atender nuevos mercados (Centroamérica y Norteamérica) y multimedia	Planeación del uso, entrenamiento y uso de recursos humanos y posicionamiento

³² *Idem.*

La inversión realizada por Telmex como parte de su estrategia de desarrollo rebasa los 10 millones de dólares en su modernización integral, tanto tecnológica como humana, con lo que se ha convertido en la principal empresa privada del país con el mayor número de clientes e inversionistas nacionales e internacionales. Por razones económicas, legales y de orden histórico, Telmex ha desarrollado otros segmentos del mercado que no resultan tan atractivos a la inversión y que aún no han sido abiertos a la competencia, tales como el servicio local y la telefonía social, que incluye los servicios rurales y de telefonía pública.

La empresa Telmex ha sostenido en diversas ocasiones que su desarrollo está basado en el compromiso con sus trabajadores porque, a diferencia de lo que pasa con el resto de las compañías de telecomunicaciones en el mundo, ha elegido la estrategia de conservar su planta laboral estableciendo un sistema de recompensas, salarios y productividad bajo esquemas flexibles que permiten motivar y alentar al personal otorgándoles seguridad en el empleo. Este tipo de estrategia le ha servido a Telmex para no encontrar resistencia de los trabajadores para realizar los cambios necesarios para su modernización; sin embargo, es muy probable que un entorno de apertura a la competencia, a la cual apenas comenzó a enfrentarse en 1997, la impulse en un futuro no muy lejano a realizar recortes de personal para permitirle mayores niveles de flexibilidad y productividad.

6. Alcance de la modernización en Telmex

En los últimos años, básicamente desde el anuncio de la privatización de Telmex, se ha puesto un especial énfasis en la extensión y modernización de su red telefónica. Se ha avanzado considerablemente en el tendido del circuito de larga distancia, en el número de aparatos telefónicos y de líneas atendidas. Telmex ha implementado una profunda

transformación tecnológica al instalar nuevas centrales, redes telefónicas y planta exterior, larga distancia, repetidoras, materiales para instalaciones terminales, y equipo para mejorar el servicio. De igual manera, se planeó instalar 13,500 mil km. de cable de fibra óptica en todo el país para agilizar el tráfico telefónico de larga distancia nacional e internacional; se sustituyó tecnología obsoleta y se introdujeron servicios avanzados de telecomunicaciones. Para la instalación de los 13,500 km. de fibra óptica, que sirvieron para modernizar el sistema y los servicios de larga distancia nacional e internacional, Telmex suscribió convenios con las empresas AT&T y Alcatel-Indetel. Según estos acuerdos, AT&T proporcionó los cables de fibra óptica y sus componentes, mientras que su subsidiaria en España proporcionó el equipo de transmisión. La participación total de AT&T en este contrato se estableció en un 60% del total. En este sentido, la participación de Alcatel-Indetel fue del 40% con relación al programa total para la instalación de la red de fibra óptica.³³

Con el mismo principio de mejorar la calidad del servicio, pero ahora enfocado al servicio internacional, en febrero de 1991 se firmó un acuerdo entre Telmex y las empresas AT&T, Italcable de Italia, la compañía portuguesa Radio Marconi y Telefónica de España para desarrollar de manera conjunta los estudios técnicos y económicos para instalar un cable submarino de fibra óptica en México, Estados Unidos y Europa, el cual tiene como objetivo satis-

³³ La tecnología de fibra óptica es de las más avanzadas que existen en materia de telecomunicaciones en el ámbito internacional, en tanto que un solo par de fibras puede cursar 30 mil conversaciones telefónicas simultáneas. Las fibras ópticas logran disminuir, casi en su totalidad, ruidos e interferencias hasta multiplicar las formas de envío y recepción de información vía telefónica. Dichas fibras están constituidas por filamentos de vidrio de alta pureza extremadamente compactas y están fabricadas con silicio. Cfr. Teléfonos de México,

